



## Conseil de sécurité

### **Briefing Somalie**

New York, le 3 octobre 2024

Déclaration de la Suisse

Lue par Pascale Baeriswyl, Représentante permanente de la Suisse

---

Je voudrais comme mes collègues commencer par remercier chaleureusement les Représentants spéciaux de l'ONU et de l'Union africaine, d'un côté de leurs exposés mais aussi de leur travail précieux. Et je souhaite la bienvenue aussi, à titre national, à Son Excellence le Ministre des affaires étrangères et de la coopération internationale de la Somalie à cette réunion.

Et je voudrais vous remercier en particulier, Madame Elman, de votre exposé et de votre engagement. Merci de nous avoir rappelé l'importance de la société civile pour le travail de ce Conseil pendant un moment crucial ; un moment « d'espoir », comme vous l'avez justement dit. Nous avons écouté et entendu aussi vos conseils et vos attentes à l'égard de ce Conseil mais aussi de la communauté internationale.

Je me permets de mettre l'accent sur trois points relatifs aux différentes transitions qui ont été mentionnées :

Tout d'abord, sur la transition de l'UNSOM. Celle-ci doit être bien gérée pour soutenir la consolidation de la paix en Somalie. Nous encourageons le gouvernement fédéral et l'UNSOM à poursuivre leur partenariat constructif concernant la transition proposée de deux ans vers l'équipe pays de l'ONU et les autorités somaliennes. Les meilleures pratiques d'autres transitions de missions de l'ONU peuvent servir d'inspiration pour aborder les défis humanitaires, politiques et économiques, ainsi que l'impact du changement climatique.

Deuxièmement, en ce qui concerne la transition démocratique, nous saluons l'intention du gouvernement fédéral de mettre en œuvre le principe « une personne, une voix », comme cela a été mentionné par plusieurs de mes collègues, ainsi que tous les efforts déployés pour faire avancer la révision de la constitution. Pour réussir ces réformes, un processus transparent, consensuel et inclusif est nécessaire, avec la participation de tous les États membres fédéraux. La participation des femmes – on l'a entendu – aux processus politiques étant essentielle pour consolider la paix et faire progresser la cohésion nationale, le quota d'au moins 30 % de représentation au sein du parlement doit être pleinement mis en œuvre.

Mon troisième point concerne la transition sécuritaire. Al Shabaab reste la menace la plus sérieuse pour la paix et la stabilité du pays, et notamment pour le peuple somalien. Nous sommes profondément préoccupés par l'augmentation du nombre de victimes civiles de ces attaques que nous condamnons avec la plus grande fermeté, tout en appelant toutes les parties au conflit au respect du droit international humanitaire. Nous devons veiller à ce que la protection des civils est une priorité lors de la transition de l'ATMIS à la mission qui lui succédera ainsi qu'aux forces de sécurité somaliennes. Le respect du droit international humanitaire et des droits humains doit guider la transition sécuritaire.

En outre, nous restons préoccupés par le nombre alarmant de violations graves des droits de l'enfant et appelons à la mise en œuvre des conclusions du Groupe de travail du Conseil à cet égard. Nous condamnons l'exécution récente de quatre adultes à Puntland pour des crimes commis alors qu'ils étaient mineurs et associés à Al Shabaab. Nous soulignons que le Comité de vérification de l'âge a recommandé de ne pas imposer la peine de mort.

Nous sommes par ailleurs préoccupés par les tensions entre le gouvernement fédéral et certains États membres fédéraux, ainsi que par la rhétorique de plus en plus tendue entre la Somalie et l'Éthiopie. Nous encourageons les parties à faire preuve de retenue et à privilégier le dialogue. Nous saluons toutes les initiatives diplomatiques à cet égard, y compris avec le soutien d'États tiers. Compte tenu des nombreux défis en matière de sécurité, l'unité est nécessaire dans la région.

Pour conclure, nous attendons maintenant avec intérêt la suite des discussions au sein de ce Conseil la semaine prochaine. Les consultations avec le Conseil de paix et de sécurité de l'Union africaine à la mi-octobre seront également un moment fort pour approfondir la discussion sur la conception de la nouvelle mission de paix, y compris sur un financement prévisible et durable. Nous nous engagerons de manière constructive dans les négociations des différents mandats.

La Suisse réaffirme son plein soutien à la Somalie et à son peuple durant cette phase de transition pour construire la paix et un avenir prospère.

---

*Unofficial translation*

Like my colleagues, I would like to begin by warmly thanking the Special Representatives of the UN and the African Union for their presentations but also for their precious work. And I also welcome, in my national capacity, His Excellency the Minister of Foreign Affairs and International Cooperation of Somalia to this meeting.

And our special thanks to you, Mrs. Elman, for your presentation and your commitment. Thank you for reminding us of the importance of civil society to the work of this Council at a crucial moment; a moment of "hope", as you rightly put it. We have also listened to your advice and your expectations of this Council and of the international community.

I would like to highlight three points relating to the various transitions mentioned:

First, the transition of UNSOM. This must be well managed to support the consolidation of peace in Somalia. We encourage the federal government and UNSOM to continue their constructive partnership on the proposed two-year transition to the UN country team and Somali authorities. Best practices from other UN mission transitions should serve as inspiration in addressing humanitarian, political and economic challenges, as well as the impact of climate change.

Second, with regard to democratic transition, we welcome the federal government's intention to implement the principle of "one person, one vote", as mentioned by several of my colleagues, as well as all the efforts being made to move forward with the revision of the constitution. For these reforms to succeed, a transparent, consensual and inclusive process is required, with the participation of all federal member states. As women's participation – we heard it – in political processes is essential to consolidate peace and advance national cohesion, the quota of at least 30% representation in parliament must be fully implemented.

My third point concerns the security transition. Al Shabaab remains the most serious threat to the country's peace and stability, and in particular to the Somali people. We are deeply concerned by the growing number of civilian victims of these attacks, which we condemn in the strongest possible terms, while calling on all parties to the conflict to respect international humanitarian law. We must ensure that the protection of civilians is a priority during the transition from ATMIS to its successor mission and to the Somali security forces. Respect for international humanitarian law and human rights must guide the security transition.

Furthermore, we remain concerned by the alarming number of serious violations of children's rights, and call for the implementation of the Council Working Group's conclusions in this regard. We condemn the recent execution of four young adults in Puntland for crimes committed when they were minors and associated with Al Shabaab. We emphasize that the Age Verification Committee recommended against imposing the death penalty.

We are also concerned by the tensions between the federal government and certain federal member states, and by the increasingly tense rhetoric between Somalia and Ethiopia. We encourage the parties

to show restraint and give priority to dialogue. We welcome all diplomatic initiatives in this regard, including with the support of third-party states. Given the many security challenges, unity is needed in the region.

In conclusion, we now look forward to further discussions in this Council next week. Consultations with the African Union's Peace and Security Council in mid-October will also be a key moment for further discussion on the design of the new peace mission, including predictable and sustainable funding. We will engage constructively in the negotiations on the various mandates.

Switzerland reaffirms its full support for Somalia and its people during this transitional phase, as they build peace and a prosperous future.